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Halle und Umgebung
Halle A 22 Mai

Einſtellung einer Hilfskraft bei dem Magiſtrat
Das Stadtverordnetenkollegium hat heute folgende Vorlage

ehalten Durch eine ſchwere Erkrankung des Stadtratsh en zel wird deſſen ſchätzenswerte Arbeitskre auf die
ächſten Monate dem Magiſtratskollegium entzeen Zu

Wächer Zeit wird teils aus dienſtlichen Gründen teils zur
Frlangung der nötigen Erholung ein oder das andere Mit
ſied des Magiſtratskollegiums abweſend ſein Durch beide

Umſtände wird zur Erledigung der Geſchäfte die Gewinnung
ner außerordentlichen Hilfskraft geboten Der Magiſtrat be
ntragt daher ſich damit einverſtanden zu erklären daß für

die Dauer der dienſtlichen Behinderung des Stadtrats Frenzel

ein Aſſeſſor zur Aushilfe angenommen wird
zu deſſen Honorierung 300 Mk pro Monat aus dem gemein
ſchaftlichen Dispoſitionsfonds zu bewilligen

Svangelische Kreissynocde der Spborie Halle
Jn der Jahresrerſammlung im Stadtverordnetenſitzungsſaale

erſtattete der Vorſitzende Herr Superintendent D Wächtler den
Bericht über die kirchlichen und ſittlichen Zuſtände in der Ephorie
im verfloſſenen Jahre Jhm iſt folgendes zu entnehmen

Die 7 evangeliſchen Kirchengemeinden unſerer Stadt mit
Ausſchluß der reformierten Gemeinde vereinigen ſich auf 133 430
Seelen dazu die Gemeinde Diemitz mit 2832 Es wurden geboren
1926 Kinder getauft 3339 getraut 826 Paare c 2736
veerdigt 1214 Perſonen Ausgetreten ſind 102 Perſonen gegen
98 im Vorjahre Von dieſen erklärten ſich 77 als Diſſidenten
Verſtorben iſt der Oberpfarrer von St Moritz Greiner das Kon
ſiſtorium hat zu deſſen Stellvertreter den Hilfsprediger Jacobi be
ſtellt Es wurden 3 neue Pfarrſtellen errichtet und zwar in St
Ulrich St Laurenkius und St Paulus Damit ſind 24 Pfarr
ſtellen vorhanden eine iſt noch in St Johannes zu beſetzen
Von den Synodalen ſind zurzeit 63 vorhanden während es deren
72 ſein müſſen St Ulrich plant den Bau eines Diakonatgebäudes
St Georgen eine Nebenkirche im Süden der Stadt Die Verhand
lungen in beiden Gemeinden ſchweben noch 42 veranſtaltete
Kollekten ergaben insgeſammt 6613,32 Mk davon das meiſte für die
äußere Miſſion Erfreulicherweiſe hat die Zahl der Eheſcheidungen
der Konkubinate und auch der Trunkſüchtigen abgenommen dafür
hat die Teilnahme der Frauen an Wohlfahrtsbeſtrebungen zuge
nommen

Jn die Provinzialſynode wurden als Vertreter der Kreis
ſynode gewählt die Herren Superintendent D Wächtler
Archidiakonus Grüneiſen und Juſtizrat Elze wieder neu
Herr Profeſſor D Drews als deren Stellvertreter die Herren
Oberpfarrer Profeſſor Dr Schmidt Paſtor Meinhof Geh
Kommerzienrat Steckner und Profeſſor Geneſt Herr Paſtor
Kranemann berichtete noch über den evangeliſch ſozialen Preſſever
band er beantragte Erhöhung des Zuſchuſſes ſeitens der Provin
zialſynode Die Verſammlung fand die Gründe dafür zutreffend
und nahm den Antrag an Die Synodalkaſſenrechnung für 1910
wies eine Einnahme von 104 358,28 Mk und eine Ausgabe von
104 108,96 Mk auf

Streit um die Schulbeiträge
Das Oberverwaktungsgericht hat bezüglich der Auslegung des

S 53 des Kommunalabgabengeſetzes neue Grundſätze in einem
Rechtsſtreit entwickelt welcher zwiſchen dem Kgl Salzamt in
Dürrenberg und der Landgemeinde Keuſchberg ſchwebte

Jm Betriebe der fiskaliſchen Saline zu Dürrenberg ſind eine
Reihe von Arbeitern tätig deren Kinder die Schule in Keuſchberg
beſuchen Abweichend vom Kreisausſchuß hatte der Bezirksaus
ſchuß der Gemeinde Keuſchberg für das Jahr 1907 1000 Mark zu
geſprochen Der Fiskus griff dieſe Entſcheidung beim Oberver
waltungsgericht an und betonte die Gemeinde Keuſchberg habe
von der Saline nicht nur direkte ſondern auch indirekte Vorteile
als Badeort ſämtliche Vorteile ſeien nach dem Sinn des F 53 zu
berückſichtigen

Das Oberverwaltungsgericht hob auch die Vorentſcheidung auf
und wies die Sache an den Bezirksausſchuß zur erneuten Verhand

lung und Entſcheidung zurück und führte u a aus zu den Vor
teilen gehören nicht nur die Gemeindeſteuern welche die Wohnſitz

gemeinde von den in Betracht kommenden Betrieben und Arbeitern
erhält ſondern auch indirekte Vorteile welche ſich z B aus dem
Betriebe eines Bades ergeben Berüchkſichtigt ſollen allerdings nur
ſolche Vorteile werden welche der Gemeinde als ſolche zukommen
Vorteile welche einzelnen Bürgern erwachſen dürfen nur dann an
gerechnet werden wenn dadurch auch die Steuerkraft der Gemeinde
größer wird

Schiffstaufe des Herzog Wittekind
Hunderte von Menſchen hatten ſich Sonnabend nachmittag vor

Tr Saalſchloßbrauerei eingefunden um der Taufe des neuen
Demmerſchen Saaledampfers Herzog Wittekind beizuwohnen

Stolz lag das Schiff im vollſten Flaggenſchmuck an der
blumengezierten Landungsbrücke und harrte ſeiner Weihe Punkt
3 Uhr ſetzte mit einem friſchen fröhlichen Marſch die Muſik ein
der Feſtakt begann Herr Julius Ritter der Vorſitzende des
Verkehrsvereins würdigte in ſeiner Anſprache die Bedeutung des
Ereigniſſes Er wies auf die Schwierigkeiten die Herr Demmer
zu Beginn ſeines Schiffahrtsunternehmens zu überwinden gehabt
hatte und wünſchte ihm zu ſeinen Erfolgen weiter Glück ſeinem
lüngſten Schiffe aber frohe Fahrt Dann zerſchmetterte nach üblicher
Sitte Frl Schultz Tochter des Herrn Schultz von der Firma
WeddyPönicke am Bug des Schiffes eine Flaſche Champagner
und taufte das Schiff auf den Namen Herzog Wittekind
Rauſchend ſetzte die Muſik ein während ſich die Völlerſchüſſe
donnernd an den Trothaer Felſen brachen Jetzt beſtiegen die ge
ladenen Gäſte das Schiff das im eleganten Vogen nach der Peiß

nitzbrücke fuhr Es war ein prächtiger Anblick wie das ſchmucke
Schiff in ruhigem ſicherem Lauf durch die Saale zog Mit ſeiner

Kosktüme u Mäntel

Länge von 40 Metern und 5,96 Metern größter Breite iſt Herzog
Wittekind für die Saaleverhältniſſe ein ſehr anſehnliches Schiff
Zwei Compoundmnaſchinen von insgeſamt 350 Pferdekräften treiben
die Doppelſchrauben Außerdem befinden ſich an Vord eine
Dynamomaſchine eine Dampfſteuermaſchine und eine Dampfanker
winde Ungefähr 500 Perſonen vermag dieſer neue Dampfer
zu faſſen Es iſt damit das größte Perſonenſchiff auf der Saale

Das elegante Schiff hat ſeinen Namen nach Herzog Witte
kind II erhalten dem erſten Grafen zu Wettin

Für den ſchwerkranken Kapellmeiſter Sauer gingen uns zu dem
bisherigen Veſtand von 927,50 Mk noch folgende Spenden zu
Ungenannt 5 Mk Th München 1 Mk Liedertafel Glatz i Schl
22,50 Mk Dr W 2,05 Mk A S 5 Mk A L 5 Mk A Rulo
10 Mk M G 2 Mk J O 5 Mk H M 2 Mk cand phil C B
1,50 Mk R H 2 Mk H B 10 Mk Kollegium der Volksſchule
Taubenſtraße 14,50 Mk Ungenannt 3 Mk Ungenannt 2 Mk
Donnerstagstiſch 8 Mk H N 1 Mk Charlotte Wehmann 3 Mk
H Wz 10 Mk Familie B 15 Mk Ungenannt 2 Mk Frau L G
2 Mk Frl L C G 2 Mk Dr K 20 Mk H K V 6 Mk ein
Zehntel Skater 1 Mk Summa 1090,05 Mk

Wir danken allen freundlichen Gebern herzlich für das tätige
Jntereſſe das ſie an dem traurigen Geſchick dieſes unglücklichen

Mannes nehmen und ſind zur Entgegennahme weiterer Spenden

gern bereit Die SaalezeitungZoologiſcher Garten Heute Montag abend 8 Uhr findet
der Feſtkommers des E V Tiergarten ſtatt welcher die Ver
anſtaltungen zum 10jährigen Beſtehen des Gartens einleitet Für
Unterhaltung iſt beſtens geſorgt Ein SalonOrcheſter von Mit
gliedern der Kapelle unſerer 75er wird konzertieren und der Opern
ſänger G Pawlowsky von unſerem Stadttheater mehrere
Lieder für Tenor ſingen Aktionäre und Abonnenten des Zoo ſo
wie ſonſtige Freunde des Gartens ſind mit ihren Damen hierzu
eingeladen Der morgige Feſttag bringt außer dem Feſtmahl
um 68 Uhr abends zwei große Feſtkonzerte des Stadttheater
orcheſters Kapellmeiſter Alfred Elsmann Das Nachmittags
konzert beginnt um 4 Uhr Der Eintrittspreis iſt trotz der großen
Abendveranſtaltungen nicht erhöht worden ſondern beträgt wie
immer 60 Pfg für Erwachſene und 30 Pfg für Kinder von
abends 7Uhrab 35 Pfg pro Perſon Das Monſtre
Prachtfeuerwerk welches der Kunſtfeuerwerker G H
Pfeiffer nach Schluß des Abendkonzertes abbrennen wird ſoll alle
bisher im Garten gebotenen Feuerwerke übertreffen Eine Fülle
der wirkungsvollſten pyrotechniſchen Arrangements nennt das
Programm u a fliegende Kanonenſchläge Brillanéfontänen
Brillantglorien mit Verwandlung römiſche Leuchtkugelſpiele
Vomben mit verſchiedenen Füllungen eine indiſche Fächerpalme
mit ſeitlichen Heſperidenbäumen elektriſche Wunderbomben bunt
köpfige Schlangen Helioswagen elektriſche Kugelſpiele Meteor
ſpiele Moſaikfeuer uſw Den Schluß bildet eine Feſtdekoration
beſtehen aus Stadtwappen Jahreszahlen Namenszug und Gems
kopf nebſt Bombardement

Saaledampfſchiſfahrt Demmer unternimmt am 23 Mai eine
Fahrt nach Rothenburg am 24 Mai je eine Fahrt nach Neu
Ragoczy und Wettin Alles nähere ſ Fahrplan an den Anſchlag
ſäulen

Der Start der Teilnehmer am D M Tage in Naumburg
am Himmelfahrtstage iſt auf 6 Uhr morgens ab Aktienbrauerei
Deſſauerſtraße feſtgelegt Es wollen ſich die noch fernſtehenden
Fahrer der Umgebung den Halleſchen Motlern und Autlern an
ſchließen Wegen Dekorationen Fahnen und Wimpeln wolle
man ſich ſchnellſtens mündlich oder ſchriftlich an Herrn Wilhelm
Münſter Marktplatz wenden

Windhoſe Am Sonntag nachmittag 4 Uhr bildete ſich bei
ziemlich ſtillem Wetter nahe der Anlage des Erſten Schreber
vereins Halle Süd eine Windhoſe welche von der Ecke Beeſener
ſtraße und Artillerieweg in die Anlagen mit lautem Pfeifen ein
ſetzte und in der Mitte des Spielplatzes eine beträchtliche Höhe er
reichte wobei ſie dann einen Staub und Sandregen auf die
ſtaunenden Zuſchauer ausſchüttete

Um gefahren Sonnabend gegen 28 Uhr nachmittags wurde
in den Pulverweiden in der Nähe der Hafenbahn ein achtjähriger
Schulknabe von einem Radfahrer angefahren und zu Fall gebracht
Er klagte über Schmerzen im Rücken und wurde ſeinen Eltern
zugeführt

Theater Ronzerte und Vorträge

ApolloTheater Heute Montag gelangt im Apollotheater das
militäriſche Senſationsſchauſpiel Kaſernenluft in 4 Akten
von H Stein und E Sohngen zur Aufführung Es ſei nur in
Kürze erwähnt daß dieſes Schauſpiel bereits über alle bedeuten
deren Bühnen der Großſtädte Berlin Wien Kiel Hamburg uſw
mit beſtem Erfolge ging und der Kaſſenmagnet jeden Repertoires
geworden iſt Das Reſidenztheater Weimar gewährleiſtet eine her
vorragend gute Wirdergabe

Bad Wittekind Morgen Dienstag nachmittag ſſt Kur
Konzert Am Mittwoch nachmittag findet ebenfalls Kurkonzert
ſtatt und zwar vom Leipziger Tonkünſtler Orcheſter Kapellmeiſter
Günther Coblenz abends 726 Uhr beginnt das Benefiz Konzert
desſelben Orcheſters zum Beſten der Wärter Unterſtützungskaſſe
des Zoo Dieſes Konzert bringt hier in Halle wohlbekannte Gäſte
nämlich das Künſtlerehepaar von Boer Gruſelli für das mehrere
Geſangsduette auf dem Programm verzeichnet ſtehen

Etabliſſement Kurzhals Rabeninſel Morgen Dienstag
von 6 Uhr ab konzertiert die Merſeburger Stadtkapelle unter
perſönlicher Leitung des Kgl Muſtkmeiſters Herrn Horſchler

mee

Terein und Versammlungsnachriehten
Lehrerverein Halle Land Die letzte Sitzung des Lehrervereins

Halle Land wurde durch den ſtellvertretenden Vorſitzenden Schorfe
Gröbers eröffnet Es erfolgten Mitteilungen über 1 Haftpflicht
eingehend wird in der nächſten Sitzung darüber referiert werden
2 über gemeinſame Beſichtigungen 3 über ein Sommervergnügen
Vei der Rechnungslegung wurde darauf hingewieſen daß in die
ſem Vierteljahr ein erhöhter Beitrag notwendig ſei um die Un
koſten die dem Verein durch die Haftpflicht erwachſen zu decken

Herr Scharfe gab einen Ueberblick über die Vereinstätigkeit
des letzten Jahres die eine ſehr rege war Die Vorſtandswahl
ergab die einſtimmige Wiederwahl des bisherigen Vorſtandes
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An 2 Nu l
Kaufmänniſcher Verein zu Halle E Soeben iſt der

Rechenſchaftsbericht des Vorſtandes für das Verwaltungsjahr
1910/11 zur Ausgabe gelangt Die Zahl der Mitglieder ging um
etwas zurück von 767 auf 755 Davon ſind 459 Prinzipale
79 Direktoren und Prokuriſten und 203 Gehilfen Nicht weniger
denn 18 Mitglieder konnten ihr 25jähriges Mitgliedsjubiläum
feiern Der Verein beteiligte ſich am Schaufenſterbewerb an den
Wahlen zum Kaufmannsgericht Die Abteilung Gläubigerſchutz
rerband hat eine umfaſſende Tätigkeit entwickelt Die Fort
bildungsſchule vollendete ihr 44 Schuljahr eine Steigerung der
Frequenzzahl war zu verzeichnen Jn den neuen Verein räumen
fühlt man ſich behaglich die Geſchäftsſtelle befindet ſich ebenfalls
dort Die Schule beſuchten 323 Pflicht und 229 Wahlſchüler Das
Lehrerkollegium beſtand aus 18 Herren darunter 4 Mitgliedern
Jm Jugendheim fanden ſich 80 Lehrlinge zuſammen Die Kranken
und Unterſtützungskaſſe zeigte eine Vermögen von 25 389,32 Mk
Das Grundſtockskonto wies einen Beſtand von 82 480,65 Mk nach
Das Geſamtvermögen des Vereins betrug am 1 April d J
102 741,57 Mk gegen das Vorjahr ein Mehr von 5278,52 Mk Die
Generalverſammlung findet heute abend ſtatt

Kaufmänniſcher Turnverein Wie alljährlich ſo unternimmt
auch diesmal am Himmelfahrtstag der K V einen gemein
ſamen Turnmarſch der Männer und Damenabteilung und zwar
nach dem Harz zwiſchen Thale und Ballenſtedt bei nicht allzu
großen Anſtrengungen Die Tagestour beginnt in Thale wohin
die Teilnehmer mit dem 00 Uhr Frühzug mit ſelbſt zu löſenden
Sonntagskarten gelangen Aufſtieg nach dem Hexentanzplatz
Frühſtücksraſt dann weiter Tambachhaus Weißer Hirſch

Friedrichsbrunn Hierſelbſt Mittageſſen wozu Anmeldungen bis
Dienstag abend beim Kaſſenwart R Lorenz erbeten Weitermarſch
nachm 4 Uhr über Victorshöhe nach Gernrode Rückfahrt gegen
9 Uhr Ankunft in Halle 11,53 Uhr

Gabelsberger Stenographenverein Am Donnerstag den
18 Mai ſeinem 52 Stiftungstage hielt der hieſige Gabels
bergerſche Stenographenverein gegründet 1859
ſeine diesjährige Generalverſammlung im Goldenen Schiffchen
ab die ſich eines ſehr guten Beſuches erfreute und infolgedeſſen
auch ſehr angeregt verlief Nachdem ſich der 1 Vorſitzende Herr
Buchdruckereibeſitzer Benner über die allgemeine ſtenographiſche
Lage verbreitet hatte wobei er beſonders hervorhob daß der
Großherzog von Heſſen Darmſtadt dem Vorſitzenden des Deutſchen
Stenographenbundes Herrn Profeſſor Pfaff eine hohe Ordens
auszeichnung für ſeine Verdienſte um die Schaffung einer deut
ſchen Einheitsſtenographie verliehen hat ging man zur Tages
ordnung über Der 1 Punkt dieſer Tagesordnung der Bericht
des 1 Vorſitzenden über das abgelaufene Geſchäftsjahr lenkte die
Aufmerkſamkeit der Mitglieder deshalb auf ſich weil er Zeugnis
dafür ablegte daß der Verein nicht nur einſeitig Stenographie
treibt ſondern auch den Mitgliedern durch lehrreiche Vorträge
Gelegenheit gibt ihre Kenntniſſe auf allen Bildungsgebieten zu
erweitern und daß er durch Einrichtung einer Militär Abteilung
und einer Akademiſchen Ortsgruppe der Gabelsbergerſchen Steno
graphie neue Gebiete eröffnet hat Jn der Neuwahl des Vor
ſtandes wurden einſtimmig wieder bezw neugewählt Zum
1 Vorſitzenden Herr Buchdruckereibeſitzer Benner 2 Vorſ
Herr Handelslehrer Wehmer 3 Vorſ Herr Kaufmann
Gillus 1 Kaſſenwart Herr Polizei Oberſekretär Glanert
2 Kaſſenwart Herr Kaufmann Kühn 1 Schriftführer Herr
Kaufmann Schubert 2 Schriftführer Herr Vermeſſungs
techniker Glatt 3 Schriftführer Herr Bureaugehilfe Bier
brauer 1 Büchereiverwalter Herr Bureauvorſteher Roh
leder 2 Büchereiverw Herr Bureaugehilfe Graf 3 Bücherei
verwalter Herr Kaufmann Aleithe 1 Unterrichtswart Herr
Oberbergamts Sekretär Geier 2 Unterrichtswart Herr Mittel
ſchullehrer Benner Ferner wurde der Mitgliederbeitrag der
jüngeren Mitglieder unter 17 Jahren von monatlich 40 auf
30 Pfg ermäßigt während die Beiträge der ordentlichen Mitglieder
auf 70 Pfg belaſſen wurden Die im Anſchluß an die Verſamm
lung in Ausſicht genommene Feier des Stiftungsſeſtes mußte leidei
der vorgerückten Jeit wegen ausfallen

Die hieſige Ortsgruppe des deutſchen evangeliſchen Sittlich
keitsvereins behandelte in ihrer letzten Verſammlung die Bordell
frage die auch für unſere Stadt ihre Bedeutung hat und ſchon z
wiederholten Malen ſo z B im kommunalen Bürgerverein
weitere Kreiſe beſchäftigt hat Der Vortrag des Generalſekretär
Bohn aus Berlin bot eine nüchterne fachmänniſche Beurteilunt
der Verhältniſſe die vom Vorſitzenden des Vereins dem auſ
der Durchreiſe zufällig anweſenden Dr Weber aus München
Gladbach beſtätigt wurde Er führte kurz zufammengefaßt fol
gende Gedanken aus Die Schwierigkeit der Frage iſt anzuerkenner
wie auch die ernſte Abſicht der Behörden die in der an ſich wider
geſetzlichen Duldung der Vordelle zum Ausdruck kommt Doch was
dieſe zu erreichen hofft erreicht ſie tatſächlich nicht Man meint
mit der Kaſernierung die ganze Proſtitution im weſentlichen i
die Hand zu bekommen um ſie ſo nach Möglichkeit zu beauſſichtiger
und zu ſanieren Das aber iſt nicht möglich Die kaſerniert
Proſtitution iſt nur ein ganz kleiner Prozentſatz der geſamten
Proſtitution die wenig eingeſchriebenen kommen ſo gut wie nichi
in Frage gegenüber den ungezählten nicht gefaßten und nicht faß
baren in Halle ſtehen den 65 70 ſchätzungsweiſe wohl mehr als
tauſend gegenüber Jn den modernen Großſtädten iſt nicht mehr
möglich was unter früheren klein bürgerlichen Verhältniſſen mög
lich war Dazu kommt daß die polizeiliche Kontrolle die Umkehr
erſchwert Eine gwiſſe geſundheitliche Garantie iſt aber durch ſit
auch in keiner Weiſe gegeben Gerade die Bordelle ſind die
Seuchenherde für das ganze Land und Volk Schließlich dient die
ganze Einrichtung im weſentlichen dem Großkapital in deſſer
Dienſt ſich die Proſtituierten als weiße Sklavinnen opfern ein
Blick auf die hohe Belaſtung und den hohen Gewinn der betreffen
den Häuſer läßt das deutlich erkennen Die Ueberſchwemmung der
Straße im Falle der Aufhebung der Häuſer iſt nicht zu befürchten
Es iſt ein Gebot der Menſchlichkeit gegen die rohe Ausbeutunt
an tauſenden der Töchter unſeres Volkes anzukämpfen Vor allen
aber erfordert das die mit dem gegenwärtigen Zuſtand gegeben
Verwirrung des ſittlichen Urteils im Volk und die großen Ge
fahren die mit der angebotenen Verleitung zum Laſter für alle
Kreiſe bis herab zur heranwachſenden Jugend beſtehen

d vz d S
Dr Zucker s Kohlenſänrebäder mit den Kiſſen ſind nach den

neueſten ergleichznren Unterſuchungen von Profeſſor D Jung
hahn und Dr Baedeker Berlin ein einzigartiger vollwertige
Erſatz der Bäder in Nauheim Kiſfingen uſw

jetzt
sehr billig
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der letzten Sitzung gedachte der Vorſitzende der beiden verſorbe net n Schulinſpektor a D Gentſch und
Lehrer K Müller II Nach einem kurzen ſehr intereſſanten Vor
trage des Herrn Donat über Das Kriegsweſen der Germanen
ſprach Herr Saupe über

Neuere Vorſchläge zur Lehrerfortbildung
Er führte folgendes aus Dem Wunſche der Lehrer die Univerſität
zur Fortbildung beſuchen zu dürfen haben die Staatsregierungen
in Sachſen Heſſen Bayern und Thüringen ſtattgegeben Sie
ſchufen ſich dadurch aus dem Kreiſe der Volksſchullehrer tüchtige
Kräfte für die Verwaltungs Aufſichts und Seminarſtellen Nur
Preußen widerſetzt ſich der akademiſchen Bildung der Lehrer und
doch verlange gerade dieſer Staat für die gehobenen Stellen
Examina ohne ſich darum zu kümmern wo die nötigen Kenntniſſe
erworben werden Der bekannte Schüler Wundts Dr Brahn in
Leipzig habe vorgeſchlagen beſondere Hochſchulen zur Fortbildung
für Lehrer pädagogiſche Akademien zu gründen da die Univer
ſitäten auf der Grundlage der höheren Schulen aufgebaut ſeien und
an den meiſten Univerſitäten Lehrſtühle für Pädagogik nicht be
ſtänden Dieſe pädagogiſche Akademie ſollte eine weitergehende
fachwiſſenſchaftliche und pädagogiſche Bildung vermitteln Die
Akademie in Poſen könne in eine ſolche Akademie umgewandelt
werden

Brahns Vorſchlag habe gerade bei angeſehenen Univerſitäts
profeſſoren z B bei Rein und Meumann heftigen Widerſtand er
fahren Sie wollen wie der größte Teil der Lehrerſchaft an den
Univerſitäten Einrichtungen zur Fortbildung getroffen wiſſen
Dieſem Wunſche der Lehrerſchaft komme ein Vorſchlag des Geh
Regierungsrates Prof Klein in Göttingen der an der dortigen
Univerſität mathematiſch naturwiſſenſchaftliche Kurſe zur Fort
bildung der Lehrer einrichten wollte entgegen Die Ausführung
des Kleinſchen Planes ſei leider geſcheitert die Lehrerſchaft müſſe
ihn zu unterſtützen verſuchen Sollten die im Abgeordnetenhauſe
geſtellten Anträge die die Fortbildung der Lehrer betreffe ange
nommen werden ſo würde die Staatsregierung gewiß Kleins Vor
ſchlag genehmigen Aehnliche Kurſe wie jetzt von der Staats
regierung in den einzelnen Städten zur Vorbereitung zur Mittel
ſchullehrerprüfung geplant werden hätten ſchon früher in ver
ſchiedenen Städten z B in Königsberg Breslau Stettin Elber
feld uſw beſtanden Sie ſeien aber auf Wunſch aller Beteiligten
bald eingegangen da ſie in ihrer Organiſation zu viele Mängel
zeigten Sollten dieſe Kurſe in Magdeburg Halle und Erfurt
zuſtande kommen ſo wäre der Wunſch berechtigt dieſe Kurſe nicht
lediglich in den Dienſt der Vorbereitung einer beſtimmten Prü
fung zu ſtellen ſie würden ſonſt bald das Schickſal der früheren
Kurſe haben Der Lehrerſchaft ſollte eine Teilnahme an der Ver
waltung und Leitung der Kurſe beſonders an der Wahl der
Dozenten geſtattet werden Zum Schluſſe gab der Vortragende
der Hoffnung Ausdruck daß die Anträge daß im Jntereſſe des
Schulweſens Einrichtungen getroffen werden durch welche Volks
ſchullehrern eine beſſere Möglichkeit zu einer wiſſenſchaftlichen
Fortbildung an preußiſchen Univerſitäten gewährt werde im Land
tage zur Annahmee kämen Das Streben der Volksſchullehrer
die Univerſität zur Fortbildung beſuchen zu dürfen ſei wie Pro
feſſor Eucken geſagt habe nicht auf kleinperſönliche Motive auf
ſozialen Ehrgeiz zurückzuführen der innere Trieb ſei vielmehr der
die Berufsarbeit zu heben und die Volksſchule in eine innige Be
ziehung zum Ganzen des geiſtigen und nationalen Lebens zu
bringen

An den mit Beifall aufgenommenen Vortrag ſchloß ſich eine
längere Debatte in der im weſentlichen den Ausführungen des
Referenten zugeſtimmt wurde Der Vorſtand wurde beauftragt
Schritte zu tun damit der Lehrerſchaft Einfluß auf die Leitung
der in Halle in Ausſicht genommenen Fortbil
dungskurſe gewährt werde

Hanſabund
Der Vorſtand der Ortsgruppe Halle a S des Hanſa

bundes hielt am Freitag den 19 Mai eine Sitzung ab Es
wurde zunächſt bekannt gegeben daß Herr Geh Kommerzienrat
Steckner auf ärztlichen Rat und infolge der Notwendigkeit ſich
von der Ueberbürdung durch Aemter zu entlaſten ſein Amt als
Vorſitzender und Vorſtandsmitglied der Ortsgruppe niedergelegt
habe Zum Dank für die verdienſtvolle bisherige Leitung der Orts
gruppe beſchloß der Vorſtand Herrn Geh Kommerzienrat Steckner
zum Ehrenmitgliede des Vorſtandes der Ortsgruppe zu er
nennen Zum Vorſitzenden des Vorſtandes wurde an ſeiner Stelle
dann einſtimmig Herr Stadtrat Engelcke gewählt Weiter
wurde mitgeteilt daß am 12 Juni in Berlin eine große Veran
ſtaltung des Hanſabundes der Erſte allgemeine deutſche
Hanſa Tag ſtattfinden werde zu welcher um den Beſuch
zu erleichtern am Tage vorher alſo am 11 Juni aus allen
Gegenden des deutſches Reiches Extrazüge nach Berlin abgelaſſen
werden Der Fahrpreis beträgt hierfür nur ungefähr die Hälfte
des tarifmäßigen nämlich von Halle a S nach Berlin 2 Klaſſe
nur 4,30 Mk und 3 Klaſſe nur 3 Mk Jn Berlin ſtehen wohlfeile
Nachtquartiere zur Verfügung Die Anzeige der Beteiligung an
dem Extrazuge hat bis ſpäteſtens Freitag den 26 Mai bei der Ge
ſchäftsſtelle der Ortsgruppe Franckeſtr 5 unter gleichzeitiger
Bezahlung des Fahrpreiſes zu erfolgen Dort können ſpäter dann
auch die Fahrkarten und die offiziellen Feſtabzeichen des Hanſa
bundes in Empfang genommen werden Die Mitglieder der Orts
gruppe ſollen noch beſonders zu recht zahlreichem Beſuche dieſer
Veranſtaltung aufgefordert werden

Wie zum Schluſſe noch bekannt gegeben wurde ſind bisher be
reits eine namhafte Zahl freiwilliger Spenden für den Wahlfonds
des Hanſabundes gezeichnet worden Es ſoll aber zur Erlangung
r Beiträge noch eine energiſche Werbetätigkeit entfaltet
werden

Halliſcher Fußballſport
Der Halleſche Fußballklub von 1896 unterlag Sonntag nach

reichlich ſcharfem Spiel der Berliner Union mit 0 Halbzeit
0 Bei 96 fehlten Poppe und Lobeck der Sturm war nicht auf
der Höhe während Verteidigung Torwächter und Mittelläufer
gute Leiſtungen zeigten

Hohenzollern Halle Britannia Berlin 5 5

Sfandesamfs Nachrichten
Halle Nord 20 Mai 1911

Eheſchließungen Der Dreher Paul Bohne Brachwitzerſtr 4
u Margarete Möckel Körnerſtr 9 Der Maurer Guſtav Klepzig
Krauſenſtr 20 u Anna Jähne Kohlſchütterſtr 9 Der Keſſel
ſchmied Franz Fritze Königſtr 55 u Jda Hennicke geb Griebel
Klausbergſtr 5 a Der Blumenhändler Paul Wiegandt u Bertha
Zwarg Gr Gofenſtr 38 Der Geſchirrführer Traugott Rinkleib
u Anna Neundorf Saaleſtr 7

Geboren Dem Arbeiter Ernſt Hennig S Heinz Burgſtr 63
Geſtorben Der Privatmann Johann Kober 77 Fritz

Hallischer Lehrerverein e Mansfelderſtr 47 Der Arbeiter KarlMerſeburgerſtr 69 u Emma Meyer Weingärten 40 r
Arbeiter Otto Kneſchke Ludwigſtr 41 u Anna Hüpfel Schimmel
ſtraße 2 Der Arbeiter Hermann Kunth Ritterſtr 5 u Frieda
Weißhuhn Kl Brauhausſtr 6 Der Kaufmann Paul Eulner
Marienſtr 18 u Katharina Oſt Königſtr 81 Der Gerichts
aſſeſſor Dr jur Paul Trautmann Wernigerode u Maria von
Faber Lindenſtr 14

Geboren Dem Magiſtratsaſſiſtenten Rudolf Kühn S Her
bert Pfälzerſtr 18 Dem Militärinvaliden Karl Kühne S Jo
hannes Thüringerſtr 30 Dem Bäcker Arthur Winzer S Arthur
Torſtr 52 Dem Former Hermann Dittmar S Kurt Leoſtl 1
Dem Arbeiter Otto Rappika S Max Kuttelhof 3

Geſtorben Des Kgl Bahnmeiſters Karl Blume T Jrmgard
6 Pfännerhöhe 7 Des Weichenſtellers Paul Eulitz aus Bitter
feld S Paul 3 Klinik

Auswärtige Aufgebote
Der Mechaniker A F W Haſe Weißenſee u A M Ulrich

Halle a S Der Schmied A M Gille Höhnſtedt u A F J
Schmidt Cöllme

Luftschiffahrt

Unfall Lindpaintners
Am erſten Tage des Rundfluges durch Sachſen hat der bis

her ſo erfolgreiche Aviatiker Lindpaintner ein Malheur
gehabt das ſeine Teilnahme am Wettfliegen ausſchließt Wie wir
nämlich aus Chemnitz erfahren ſtieß dort am Sonntag beim
Auſſtieg zum Rundfluge der Apparat Lindpaintners ſo heftig
auf den Boden daß er völlig zerbrach

Aviatiſches Unglück
Augsburg 22 Mai Als der Gradeflieger Schwandt geſtern

abend nach zweiſtündigen vergeblichen Verſuchen um 7 Uhr end
lich die Höhe gewann und nach einigen Rundflügen zur Zelt
halle zurückkehren wollte fuhr er in das Publikum das den
Kordon durchbrochen hatte Der Schloſſersgattin Weiß wurde
durch den Propeller das Schädeldach zertrümmert ihr Zuſtand
iſt hoffnungslos Zwei andere Perſonen wurden leichter verletzt

v

Vermischkfes

Entgleiſt
Zwiſchen den Stationen Hochweßli und Smidar iſt Sonn

tag mittag 12 Uhr wie man uns aus Prag drahtet der Eil
zug 4774 entgleiſt und den Bahndamm hinabgeſtürzt 13 Per
ſonen erlitten teils ſchwere teils leichtere Verletzungen

Die Krönungszeremonie auf der Platte
Unzählige Jlluſtrationskünſtler und Photographen hatten ſich

ſchon bei der Krönung König Eduards darum bemüht die Erlaub
nis zur Aufnahme des Krönungsaktes in der Weſtminſter
abtei zu erhalten doch wurde die Genehmigung ſtets verweigert
So fortſchrittlich auch König Eduard geſinnt war er konnte ſich doch
nicht dazu verſtehen die Erlaubnis zu einer Handlung zu geben
die im Krönungszeremoniell deshalb nicht vorgeſehen war weil bei
der vorigen Königskrönung in England der der Königin Viktoria
im Jahre 1838 Baguerres Kunſt noch gar nicht erfunden war
Auch die Bemühungen der größten engliſchen Zeitſchriften die
dem Hofe klar zu machen verſuchten daß das engliſche Volk ein
Recht darauf habe die Krönung ſeines Königspaares im Bilde zu
ſehen nützten nichts

Nun hat König Georg hinſichtlich der Photographie des
Krönungsaktes mehr fortſchrittlichen Geiſt gezeigt als ſein ver
ſtorbener Vater er hat nämlich auf die dringenden Vorſtellungen
eines Oberhausmitglieds und bekannten Amateurphotographen
Sir B W geſtattet daß dieſer Aufnahmen der Zeremonie machen
darf Allerdings wird die Allgemeinheit davon keinen Vorteil
haben denn der Sir hat dem König ſchwören müſſen keins der
gewonnenen Blder zu verkaufen Er muß ſeinen Apparat in der
Weſtminſterabtei hinter einem Vorhang der drei Meter vom
Königspaar entfernt iſt aufſtellen und darf ſeine Linſe nur durch
ein kleines verſtecktes Loch auf das prunkvolle Schauſpiel richten

Ein neuer Diogenes
Jn Lauſanne iſt wie aus der Schweiz geſchrieben wird kürz

lich ein alter Sonderling geſtorben der wohl einigen Anſpruch auf
den Ehrennamen eines neuen Diogenes erheben konnte

Père Gintzz wie er allgemein genannt wurde lebte näm
lich unterhalb der Stadt am Ufer des Genfer Sees in einer
Bretterhütte die ihm kaum mehr Raum und Bequemlichkeit bot
als jene berühmte Tonne ſeinem griechiſchen Urbilde Vater Gintz
nannte dieſe primitive Behauſung nur ſeine Brenneſſel
villa wohl mit Hinſicht auf die hohen Neſſelbüſche die im
Sommer die Hütte einrahmten Gintz war ein Berner in Lauter
brunnen geboren er hatte als Soldat der Schweizergarde lange
Jahre in Rom gedient und viel von dem ſüdlich bequemen Lazza
ronileben angenommen Nur ſehr vorübergehend verdiente er ſich
einige Franken durch Holzhauen oder Fiſchen Die meiſte Zeit lag
er als Naturmenſch am Ufer des ſchönen Sees oder trieb ſich unter
den Studenten der Lauſanner Hochſchule herum die mit ihm ihr
Gaudium hatten Mit allen ſtand er auf dem Duz Fuße und
wenn es galt die Philiſter zu necken war er trotz ſeiner grauen
Haare immer gern dabei Eines Tages ſchlachtete er inmitten
eines Kreiſes von Neugierigen ein Schwein als das Opfer zum
letzten Male gequiekt hatte legte er das Meſſer hin nahm ſeine
Mütze ab und ſagte in dem trauernden Tonfalle eines Totengräbers
oder Leichenbitters zu den Umſtehenden Die Verwandten und
Freunde können jetzt gehen

Ein andermal verlangte er in einer Verſammlung in der man
über die progreſſive Einkommenſteuer verhandelte das Wort und
erklärte mit ſchalkhaftem Ernſt Bürger man ſoll niemals von
den Millionären ſchlecht reden man weiß ja nie was aus einem
noch werden kann

Senſationelle Entführnng
Newyork 22 Mai Die Tochter des Bürgermeiſters von New

York Miſter Gaynor iſt von William Webb einem Neffen Vanter
bilts entführt worden Die Vermählung ſoll bereits ſtattgefunden
haben Es iſt bereits die dritte Entführung in der
Familie Gaynor

Exploſion
Reuterſtr 2

HalleSüd 20 Mai 1811
Eheſchließungen Der Arbeiter Hermann Albracht u Martha

London 22 Mai Jnſfolge der Exploſion eines Alkohol
behälters entſtand im Ort Verbelier eine Feuersbrunſt Ein 85jäh
riger Greis und ſein 56jähriger Sohn kamen in den Flammen um

Die Konſultation auf der Straße
Wie George Clémenceau war auch Dr Augagneur der frü

Bürgermeiſter von Lyon und ſpätere Gouverneur von Mada here
Arzt und ließ ſich durch ſeine politiſche Laufbahn nicht hiagen
ſeinen Beruf auszuüben Kürzlich trafen ſich laut V N zn
Clémenceau und Augagneur in einem Vorzimmer der Deputie W
kammer und als alte Aerzte ſprachen beide von dem war
Aerzte eben ſprechen von ihren Erfahrungen mit Patie alte
Clémenceau erzählte und dann berichtete auch Augagneur en
amüſantes Erlebnis aus ſeiner ärztlichen Praxis M ein
Patientin war eine alte Dame ſehr reich aber beinahe Iwe
geiziger als vermögend Jch war damals noch junger AnfäEines Tages treffe ich ſie in Lyon auf der Place Bellocour ger
war kalt es regnete und ich war ohnehin ſchon erkältet Doch di
Dame hielt mich an erkundigte ſich nach meinem Wohlſein ie
dankte erwiderte die Frage doch nun waren alle Schleuſen ihr
Beredſamkeit entfeſſelt Sie erzählte mir von ihrem Halſe wi
ſchlecht es ihr ginge was ſie nur tun ſolle Jch erwiderte ſchließlig
ſie möge doch in meine Sprechſtunde kommen Aber das wen
ſie nicht ſie ſprach eilends weiter und verlangte ärztliche Rat
ſchläge Schön ſagte ich ſchließlich vom Regen durchnäßt t
werde Sie ſofort unterſuchen Ziehen Sie ſich bitte aus S
Patientin verſchwand und ich ſah ſie nie wieder

Hitze in Amerika
Newyork 22 Mai Die Hitzwelle die ſeit 48 Stunden mir

drückender Schwüle über Newyork liegt erſtreckt ſich jetzt über ganz
Nordamerika Auch hier herrſchen 95 Grad Fahrenheit Neue
Fälle von Hitzſchlägen werden gemeldet

Militäriſche Ueberaktualität
s Ein höherer Vorgeſetzter trifft eine auf dem Heim

marſch vom Exerzieren befindliche Kompagnie Da er beſonderen
Wert darauf legt daß die Mannſchaften ſtets darüber unterrichtet
ſind was in der Welt vorgeht und das Kaiſerpaar ſich gerade in
Korfu aufhält fragte er die Leute der Kompagnie Wo iſt heute
euer Kaiſer Keine Antwort Von der Südlandreiſe hatten
die Befragten wohl noch nichts gehört Was iſt die Folge Wie
ein Lauffeuer verbreitet ſich dieſe Nachricht im zuſtändigen Be
fehlsbereich und es vergehen nicht 24 Stunden da wird in allen
Unterrichtsklaſſen der Truppenteile der Brigade eifrig über die
Kaiſerreiſen des ganzen kommenden Sommers geſprochen Zei
tungs ausſchnitte mit dem Reiſeplan des Allerhöchſten Kriegsherrn
werden an die Stubenwände genagelt Als einige Tage darauf
derſelbe Vorgeſetzte nach Blüchers Jugend fragt herrſcht allge
meines Entſetzen und am ſelben Nachmittag noch wird Jnſtruktion
über preußiſche Heerführer gehalten Nicht viel ſpäter beſichtigt
der gleiche hohe Frageſteller eine Kaſerne Jn einem Revier fällt
ihm ein beſonders intelligent ausſehender Musketier auf der gut
ſeine ſechs Fuß mißt Was tun Sie in Jhrer Freizeit redet
er den Mann an Jch ſchlafe Herr General Wenig be
friedigt repliziert der inquiſitive Chef Sie wollen mir doch nicht
erzählen daß Sie alle Jhre freie Zeit verſchlafen Jawohl Herr
General Den Sonntag ausgenommen haben wir
jetzt ſoviel Dienſt daß nur am Abend etwas freie
Zeit bleibt Dann bin ich aber zu müde um etwas anderes
zu tun als zu ſchlafen

Ein Haus aus einem Guß
Ein ſehr intereſſantes techniſches Unternehmen iſt in Samt

poort bei Haarlem ausgeführt worden Wie uns ein Freund
unſeres Blattes ſchreibt war dort hinter einem Bretterzaun ein
eiſernes Haus errichtet das jedoch nur die Hülle war die
das Haus aus armiertem Beton umſchlieeßn ſollte Am 3 Mai
wurde Betonmaſſe in den eiſernen Kaſten hinein
gegoſſen und am Donnerstag iſt das Haus aus einem Guß ent
hüllt worden Als der eiſerne Kaſten abgetragen worden war
erſchien das Gebäude vollkommen glatt und eben Das Experi
ment gilt als ſehr gut gelungen und findet vielleicht bald Nach
ahmer

Auszeichnung Jn Anerkennung der Verdienſte auf dem Ge
biete der Beſtrebungen nach einer Vereinheitlichung der Steno
graphieſyſteme hat der Großherzog von Heſſen dem Vorſitzenden des
Deutſchen Stenographenbundes Gabelsberger Herrn Profeſſor
Pfaff in Darmſtadt das Ritterkreuz 1 Klaſſe des Verdienſt
ordens Philipps des Großmütigen verliehen

Zuſammenſtoß von Automobil und Eiſenbahn Jn der Nähe
des Karlsruher Vorortes Rüppurr ereignete ſich Sonnabend
nachmittag gegen 244 Uhr eine ſchwere Automobilkataſtrophe Ein
Zug der elektriſchen Lokalbahn Karlsruhe Herrenalb kreuzte in
voller Fahrt zwiſchen Ettlingen und Rüppurr die Landſtraße die
hier durch keine Schranke geſchützt iſt Jm gleichen
Moment fuhr in raſen dem Tempo ein aus Mannheim
kommendes Automobil mit drei Jnſaſſen auf der
Landſtraße heran und verſuchte obgleich der Zugführer Signale
gab noch vor dem Zug des Gleis zu paſſieren Dabei ſauſte das
Auto mit voller Wucht mit dem ſchweren Motorwagen zuſammen
Das Auto wurde völlig zertrümmert Der Chauffeur Emil Roß
aus Mannheim und die beiden Jnſaſſen der Beſitzer der Auto
mobilzentrale in Mannheim Neumeyer und ein Herr Roſenthal
aus Mannheim wurden gräßlich verſtümmelt und waren
ſofort tot Der Motorwagen des Zuges wurde nur leicht be
ſchädigt der Zugführer trug einige Verletzungen durch Glasſplitter
davon

Mit 30 Mann verſchollen Das Seeamt zu Bremerhaven
hat den Petroleum Tankdampfer Manhattan der am
23 September v J mit 39 Mann Beſatzung Newyork zu einer
Reiſe nach Malta verlaſſen hat und an ſeinem Beſtimmungsort
nicht eingetroffen iſt als verſchollen erklärt
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